

Todos los mexicanos somos corruptos

Ensayo: Combate a la corrupción

Romina Constanza Urías Ortiz

Mexicali, B.C.

20 de septiembre de 2023

Todos los mexicanos somos corruptos



Ensayo: Combate a la corrupción

Romina Constanza Urias Ortiz

~~ROMINA~~
URIAS
ORTIZ
CONTRATO
MEXICALI
B.C.

20 de septiembre de 2023

Mexicali, B.C.

ROMINA
URIAS
ORTIZ
CONTRATO
MEXICALI
B.C.

Introducción

Lector, debo hacer la pregunta, ¿alguna vez has escuchado, o tú mismo haber dicho, que todos los mexicanos somos corruptos? En las elecciones de 2018, gracias al Barómetro Global de la Corrupción, se sabe que 5 de cada 10 mexicanos que votaron se les ofreció un soborno a cambio de su voto. Es algo de que avergonzarse, sí.

La lucha contra la problemática de la corrupción es algo que ha tomado efecto en México históricamente. Fue en el periodo posrevolucionario, cuando se dio la creación del Sistema Político Mexicano, que los elementos que son parte de la pravedad se fundamentaron. Todo el revuelto y desorden que había en el ambiente de la época encamino al vandalismo.

En ese tiempo se dio una popularización de coloquialismos como el refrán de: A río revuelto, ganancia de pescadores. O el concepto de "carrancear" que viene del apellido de Venustiano Carranza. Esta expresión se usaba entre políticos y gobernantes que participaban en actos fuera del régimen al realizar sus funciones.

Escuchar la palabra corrupción entre los ciudadanos es algo no fuera de lo común. Más que nada porque como mexicanos nacemos con esa definición automática al escuchar a adultos conversar sobre caras históricas o famosas que han caído con el apelativo de personas corruptas. No tengo suficientes dedos en las manos para contar las veces que he escuchado en la radio, a mis familiares debatir, o hasta en clases de historia, nombres como Enrique Peña Nieto, Carlos Salinas de Gortari, o Felipe Calderón como los presidentes más corruptos. Y tienen toda razón de hablar sobre esto.

El significado de la corrupción es un poco anfibológico, ya que no hay una sola forma de describirlo. Varía con ideología, valores, aspectos culturales, y moral personal. La Real Academia Española define corrupción como: "En las organizaciones, especialmente en las públicas, práctica consistente en la

utilización de las funciones y medios de aquellas en provecho, económico o de otra índole, de sus gestores” (Real Academia Española, 2001, párr. 1).

Mundialmente, la corrupción en nuestro país es algo muy reconocido, por esto todos nos preguntamos la razón por la cual la corrupción corre en la sangre mexicana. Y creo que todos somos culpables. Estamos viviendo una normalización entre nosotros de este acto de tiranía. Vivimos en un país donde sabemos que bien existen transacciones políticas o sociales no éticas. ¿Si sabemos que estas ocurren cada día, por qué no se ha solucionado?

Tanta plática sobre tal que se minimiza la verdadera importancia de este problema. Cada vez que hacemos más común esta práctica, o cada vez que lo convertimos en un hábito, cuando lo integramos a nuestro día a día, le estamos dando un rango más amplio de tolerancia. Y es ahí cuando estamos tan acostumbrados a verlo en nuestras vidas que la corrupción empieza a correr en la sangre mexicana.

Nosotros como ciudadanos tenemos derecho a una buena administración pública. Quienes deben actuar por los principios de atención ciudadana, simplificación, agilidad, economía, acceso a la información, innovación, precisión, legalidad, transparencia, gobierno abierto, proporcionalidad, buena fe, integridad, plena accesibilidad, debido procedimiento e imparcialidad, austeridad, eficiencia, profesionalización y eficacia. Todo esto está escrito en un documento real. Supuestamente se está cumpliendo, pero creo que es algo debatible.

Desarrollo

Sin más preámbulo, creo que el problema surge cuando los servidores públicos buscan su propio beneficio. Quiero decir que aquellos quienes tienen algo de poder, o control dentro de los servidores, dejan de pensar en el bien común. Es entonces cuando actos tiránicos empiezan a ocurrir, como es la desaparición de dinero público, que hasta la fecha sigue siendo un misterio.

Una razón muy importante por la cual este problema está vivo es lo mala que es la educación. No hace falta ser tan desafilado, todos sabemos que la

educación es un gran problema en México. No solo debemos de combatir la corrupción ya existente, sino también debemos prevenirla. Y la mejor manera de prevenirla es luchar contra la ignorancia y dar un aprendizaje significativo que ayude a ciudadanos a crecer con una moral.

Nuestra gente tiene una fama de siempre buscar la manera más sencilla de querer liberarse de problemas. Y la logran encontrar. Son prácticas que en lo público dan hasta pena, pero en lo privado es algo justificable, y mientras más lo normalicemos, más real y común lo son. Debo culpar un poco también a la gran desinformación "fake news" de los medios. Los mexicanos tenemos una virtud de siempre bromear sobre todo. No le veo lo malo, al contrario, creo que es algo relativamente bueno crear algo positivo de lo que es difícil. Pero llega el punto donde se crea un enredo de la información real y lo no real.

Algo que se da muy comúnmente es la idea errónea de los ciudadanos al creer que su opinión no será escuchada. Esto produce una falta de comunicación y una compilación de problemas dentro de los servidores públicos. Por igual, el pueblo no sabe cómo reportar dichos problemas, nadie nos dice como. Puedo decir que al representar esto en mi vida diaria, cuantas veces veo a adultos quejarse de baches, semáforos rotos, robos, etc., que no denuncian. Para que nuestro país avance con este problema es alta la importancia que los mismos ciudadanos estén dispuestos a reportar y participar a base de todo lo sucedido.

No podemos esperar que todo se resuelva por si solo. Necesitamos ganar conciencia y empezar a solucionar cosas. Hemos llegado al punto donde se cree que estamos en el no retorno. Que ya no hay manera de arreglar lo putrefacto que esta nuestro gobierno y nuestro México querido.

Entonces, te vuelvo a preguntar lector, ¿has escuchado la frase: "cómo nos arreglamos?" Esta frase es, más que nada, usada por automovilistas al ser detenidos por cometer una infracción vial. El tener la codicia como para decir algo así, aunque todos sepamos que inherentemente es algo que daña la imagen del país y la razón por la que muchos mexicanos piensan lo que piensan sobre su

país, creo que es el problema por el que hay esta falta de honestidad entre mexicanos.

Algo que sorprende a mucha gente es el hecho que la corrupción se manifiesta en todos lados y de maneras diminutas que pueden pasar desapercibidas, pero que a lo largo, hacen mucho daño. Un ejemplo es el intercambio de material médico. Este material es robado de hospitales de gobierno y revendido. Claro, al ser material robado, es más barato. Esta costumbre da como consecuencia una falta de material en hospitales. No tiene beneficio alguno. No hay material para atender necesitados, y se convierte en algo bueno comprar algo robado.

La Estafa Maestra

Como había mencionado uno de los nombres corruptos más famosos es el de Enrique Peña Nieto. Él fue el último presidente antes de nuestro presidente actual. En su periodo hubo un caso que llamó la atención de todos los mexicanos. Se le llamo "La estafa maestra" donde se reveló la perdida de dinero público. Se trató de un *modus operandi* que llevaba varios años en marcha.

Se realizó una investigación por el portal de noticias de Animal Político y la organización mexicanos contra la corrupción y la impunidad. Esta investigación fue publicada en septiembre de 2018. En ella se expresaba el hallazgo de una asignación de contratos de forma irregulares donde se "perdía" dinero.

Ellos encontraron que 7 mil 670 millones de pesos recaudados del pueblo fueron repartidos para empresas donde algunas ni siquiera existieron. Aquí es donde yo me pregunto si esto es un chiste. ¿Cómo es posible que sea tan fácil robar tanto dinero mexicano de una manera tan descarada?

La manera en que lograron este fraude fue que repartieron primero el dinero a 8 universidades públicas, quienes repartieron el dinero a dichas empresas. Me molesta aún más que hayan involucrado a sistemas educativos en esta estafa.

Para que un país funcione necesita de un pueblo educado. Creo que el mayor problema de México es la ignorancia. La ignorancia es la base y fundación de todas las ramas de problemas, como es el caso de la corrupción. Entonces me hace pensar de la gran desgracia que es la corrupción si ya llegó hasta a la educación. Quiero decir que de una manera literal y figurativa nos están enseñando que vivir con corrupción es normal.

Me enoja mucho en realidad; ¿Cómo es que, si en las mismas leyes dice que es nuestro derecho que la administración pública rija valores y principios tan importantes, por qué no se efectúan? Seguimos viviendo en un México donde cada día ser corrupto es más fácil.

Ahora, ¿Por qué es tan fácil efectuar corrupción? Sencillo en verdad; todos somos cómplices. Existe una red masiva de protección y accesos a sumas enormes de dinero. Parecido a lo último, es la gran impunidad. La impunidad refiere a que no se recibe un castigo por un delito o que algún delincuente no reciba sanción. Es por esto que, por más investigaciones y evidencias que salgan a la luz del día, no hay sanciones, y estos trabajos desgraciadamente solo se pierden y quedan ignorados.

Las personas con poder son quienes están logrando este acto inmoral. Entonces yo me pongo a pensar: ¿Cuál será la razón por la que estos quienes tienen control, el poder, quienes deberían de ser los más honestos, los más educados, son quienes más impunidad y fuero tienen?

Algo con lo que me podría quedar reflexionando por un buen rato es el privilegio que se les da a los familiares y amigos de ellos con poder. A esto se le hace llamar por nepotismo. No me hace sentido que solo por mero hecho de ser conocidos tienen acceso directo a posiciones importantes. Esto me hace dudar cuantas personas con poder en realidad están ahí porque se lo merecen.

Nos hacen creer que están cuidando de los problemas. Pero todos estos se juntan y se entorpece uno con el otro. Problemas como la falta de transparencia,

de controles, y de rendición de cuentas. Y más que nada, cuando investigaciones salen con diferencias o irregularidades se pierde la confianza y la verdad.

Conclusión

Con lo que investigué y mis reflexiones de estos días pasados de realización de este ensayo, puedo decir que cada día el problema no mejora ni empeora. Necesitamos una educación funcional donde todos los mexicanos sepamos como comportarnos. Nos tienen que empezar a enseñar valores. Quieren que los jóvenes crezcan y terminen todos los problemas que adultos han creado, pero yo ni estaba consciente del hecho que ya existe una ley que diga que la Administración Pública debe seguir valores y principios.

Es imposible solucionar el problema si no hay contrapesos políticos. Todos los que tienen algo de poder, destempladamente, hacen lo que se les de su regalada gana. No hay quien vigile a poderes ejecutivos. Entonces ya no solo es algo normal actuar con corrupción, si no es algo fácil, no hay castigo para esta práctica.

Ser mexicano es cuidarnos entre todos y buscar siempre la verdad y un sentido de unidad entre todos nosotros. Me da tristeza todos los prejuicios que nosotros mismos como mexicanos nos autonombramos. Hay una falta de positivismo entre todos, necesitamos creer que podemos trabajar juntos para ser mejor.

Según mi percepción la corrupción en nuestro país parece un chiste. Es mi manera favorita de describirla. Me encuentro en mí recámara investigando sobre este tema y mientras más me adentro en el tema, más me sorprende. Me he quedado hasta sin palabras. Para concluir quiero terminar con la misma pregunta con la que empecé, pero un poco distinta. Lector, ¿Seguirás pensando que todos los mexicanos son corruptos?

Bajo protesta de decir verdad Romina Constanza Urias Ortiz

Romina Urias

Bibliografía

- Bautista, D. O., (2017). Cien años de corrupción en México a partir de la era postrevolucionaria 1917-2017. https://contraloriadelpoderlegislativo.gob.mx/librosetica/Cuadernos/Cuaderno_2_2017.pdf
- Camacho, J.A. (2020) Participación ciudadana para el combate a la corrupción. Un análisis del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción. *Buen Gobierno*. (28). pp. 140-163 <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=569662688006>
- Castillo, M., Roldan, N., Ureste, M. (s.f.). La Estafa Maestra: graduados en desaparecer dinero público. <https://contralacorrupcion.mx/web/estafamaestra/>
- Expansión. (15 de octubre de 2019). *México y la corrupción*. [Video]. <https://youtu.be/aGGiFyPCHcA?feature=shared>
- Lopez, I. (18 de diciembre de 2017). 5 causas de la corrupción (y la impunidad) en la política mexicana. *Forbes*. <https://www.forbes.com.mx/5-causas-la-corrupcion-la-politica/>
- Morgan, H. (13 de enero de 2023). Normalizar la corrupción Desafortunadamente, las infoburbujas que se crean en los medios, en las redes sociales o en la plática familiar, encubren el mal que representa la putrefacción de la vida política del país. *El Heraldo de México*. <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/1/13/normalizar-la-corrupcion-473158.html>
- Najar, A. (17 de mayo de 2018). Qué es lo que en México llaman la Estafa Maestra, la investigación que revela la "pérdida" de US\$450 millones de dinero público. *BBC Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-44035664>
- Rabotnikof, V. (2022). Corrupción. <https://www.ejemplos.co/corrupcion/>
- Ramírez, S., Ortiz, L., Alvarado, R. (s.f.). 35 casos emblemáticos de la corrupción. <https://contralacorrupcion.mx/epn-la-corrupcion-como-sello-de-gobierno/#creditos>

Venegas, J., Peralta, E. B., Guerra, O. M., Martinez, Z., Cano, A., Guzman, F.
(s.f.).

https://www.infoem.org.mx/doc/publicaciones/ABC_rendicionCuentas.pdf